
Conseil municipal du 12 décembre 2022

Intervention de Vincent OTEKPO

Délibération 1 : Rapport annuel 2021 de Nantes Métropole – Rénovation énergétique des
logements

Monsieur le Maire, chers collègues, Mesdames et Messieurs,

Le rapport annuel d’activité 2021 de Nantes Métropole (page 19) mentionne comme
suit, en deux lignes, toute l’activités de 2021 :

- L’accompagnement à la rénovation énergétique des maisons et copropriétés

- La rénovation énergétique des logements sociaux et du parc tertiaire

C’est un peu court quand même et il me semble que Nantes Métropole dispose de
données. Rédigé, de façon aussi laconique, nous avons de la peine à croire qu’il
s’agit d’un rapport annuel. On ne s’y prendrait pas différemment s’il s’agissait de
formulation d’objectifs.

Dans le contexte de crise énergétique et climatique que nous connaissons, la
rénovation énergétique de nos bâtiments, et en particulier des logements, est une
priorité. Sur le territoire métropolitain, cette priorité à laquelle la Groupe
Saint-Herblain en Commun affirme son attachement, est pourtant portée depuis
quelques années et aujourd’hui encore.

Cependant, en termes de résultat, il y a un manque de visibilité, que ce soit sur le
nombre de ménages accompagnés dans leurs projets de rénovation ou du nombre
de logements effectivement rénovés. Dans les temps que nous traversons, il
convient de sortir des politiques d’affichage en matière de rénovation énergétique.

Il faut se référer à un article de Médiacité du 1er décembre 2022 pour apprendre que
Nantes métropole dépense 7 millions d’euros par an sur cette politique, afin d’aider
les ménages à diminuer leur facture énergétique. À ce montant, viennent s’ajouter
les aides de l'État, de la Région et du Département. C’est plutôt désolant que sur une
politique publique aussi



partagée, aussi consensuelle, on manque autant de données et de visibilité. Il faut
saluer d’ailleurs la qualité du travail très éclairant de Médiacité sur ce sujet.

Pour une métropole dans laquelle 56 à 60% de logements auraient besoin d’une
rénovation thermique, l’information à destination des ménages ne semble pas
optimale. Et pour être cohérent sur toute la ligne je saisis l’occasion pour inviter les
Herblinoises et Herblinois à se saisir de ces aides pour rénover leur logement. Pour
se faire conseiller, ils peuvent contacter l’Espace Conseil France Rénov - Nantes au
02 40 08 03 30 ou se rendre à la rencontre des conseillers énergie d’Alisée à la
Maison de l’Habitant, 12 rue du Président Herriot à Nantes. Courriel :
nantes.44@eiepdl.fr : .

Ma question découle donc de ce constat. Combien de rénovations ont été réalisées
en 2021 sur le territoire métropolitain et combien à Saint Herblain ?

En ce qui concerne, l’information et le conseil aux ménages, combien de ménages
ont été accompagnés puis aidés en 2021 ? Combien y en a-t-il pour la ville de
Saint-Herblain ? L’objectif ultime étant de faire des économies d’énergie, combien de
kilowatts/heure ont été économisés à l’échelle métropolitaine en 2021 ?

En perspective, pour 2022, il serait souhaitable que le rapport annuel soit plus
consistant et donne un peu plus à voir sur les réalisations effectives. Cette
observation vaut pour l’ensemble des thématiques.

Pour finir, sur ce point, je renouvelle, Monsieur le Maire, la demande du Groupe Saint
Herblain en Commun de disposer des audits énergétiques des bâtiments publics
herblinois rénovés ou à rénovés.

Permettez-moi de revenir sur le pacte métropolitain qui nous avait été présenté ici
même il y a un an, notamment sur une conférence métropolitaine des pôles de
proximité qui doit réunir tous les élus des communes afin de partager les
avancements, les bilans des contrats territoriaux, de politiques publiques et des
projets territoriaux sur le territoire ainsi que les perspectives. Je m’étais insurgé que
cette conférence ne soit toujours pas réunie. Un an après, elle ne l’est toujours pas.
Où en est-on ? La crise sanitaire longtemps mise en avant pour expliquer le retard



ne peut plus servir d’alibi. Nous allons finir par croire que la Métropole manque de
volonté pour réunir cette conférence.

Merci de votre attention.


